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Editorial 
/ΩŜǎǘ ŀǾŜŎ ƧƻƛŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǉǳōƭƛƻƴǎ ŎŜ 
пмŝƳŜ ƴǳƳŞǊƻ ŘŜ ƭΩ!b/! bƻǳǾŜƭƭŜǎΦ 
 
Reprises des inventaires faunistiques 
et floristiques, animations 
pédagogiques ouvertes au public, 
débroussaillage dans le cadre de 
partenariat de gestion pour la 
préservation des milieux, 
ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ 
projets et maintien de toutes nos 
activités Υ ƭΩ!b/! ŀ ǎǳ Ǌeprendre son 
cap et maintenir une action concrète 
sur le terrain. 
 
A la lecture de ces pages, vous 
pourrez prendre connaissance du 
travail effectué au cours de ces sept 
derniers mois et noter les prochaines 
dates importantes. 
 
Vous le constaterez, les sujets ne 
manquent pas ; leur nombre est à 
ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ƭƛŞǎ ŀǳ ƳŀƛƴǘƛŜƴ 
ou la restauration de la biodiversité 
et de lieux naturels dans notre 
département. Forts du savoir de nos 
naturalistes et en connaissance des 
contraintes liées à une croissance 
urbaine exponentielle, nous 
proposons de travailler avec nos 
partenaires publics en bonne 
intelligence, tout en veillant à 
garantir le respect et la préservation 
du patrimoine naturel et vivant de 
Seine St Denis. 
 
Nous souhaitons que cette aventure 
continue, mais elle ne pourra se faire 
ǎŀƴǎ ƭŀ ƳƻǘƛǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŀƛŘŜ ŘŜ ƴƻǎ 
adhérents. Pour les curieux 
néophytes ou les expérimentés 

ǇŀǎǎƛƻƴƴŞǎΣ ƭΩ!b/! ƻŦŦǊŜ la 
possibilité de tester des méthodes 
ŘŜ ǾƛǘƛŎǳƭǘǳǊŜ ƻǳ ŘΩŀǇƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ŘŜ 
découvrir ou retrouver des espèces 
ǊŀǊŜǎ Ŝǘ ŘΩŜƴ ǎǳƛǾǊŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴΣ ŘŜ 
conserver un contact avec le naturel. 
Mais cela signifie aussi de la 
ƭƻƎƛǎǘƛǉǳŜΣ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ƳŀǘŞǊƛŜƭΣ 
de la communication. Selon vos 
disponibilités, votre envie et vos 
savoir faire, vous pouvez apporter à 
vƻǘǊŜ ƳŜǎǳǊŜ ǳƴŜ ǇƛŜǊǊŜ Ł ƭΩŞŘƛŦƛŎŜΣ 
donner encore plus de vigueur et de 
sens à notre association, tout en 
Ǿƻǳǎ Ŧŀƛǎŀƴǘ ǇƭŀƛǎƛǊΦ !ǳǎǎƛΣ ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ 
pas à vous manifester : vos idées et 
votre aide seront les bienvenues. 
 
Bonne lecture ! 

 
Valérie Monnet 
 

 
 

Vie de lôassociation 
LΩŀƎǊŞƳŜƴǘ préfectoral dépar-
temental reconnaissant nos actions 
et notre savoir-faire en Seine-Saint-
Denis a été renouvelé le 24/01/2013 
pour 5 ans. 
 

 
 

Le 20 janvier un nouveau Conseil 
ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŀ Şƭǳ ƭŜ ōǳǊŜŀǳ Ŝǘ ƭŀ 
nouvelle présidente, Valérie 
Monnet. 
 

 

Formation 

Soirée thématique : A la découverte 

des Amphibiens de Seine-Saint-

Denis 

 

Le 15 mars, Françoise Serre-Collet, 

du Muséum bŀǘƛƻƴŀƭ ŘΩIƛǎǘƻƛǊŜ 

Naturelle, a proposé aux adhérents 

ŘŜ ƭΩ!b/! ǳƴŜ ǎƻƛǊŞŜ Ł ǘƘŝƳŜ ǎǳǊ ƭŜǎ 

amphibiens et les reptiles de Seine-

Saint-Denis. 

La partie théorique, illustrée de 

nombreuses photos, devait être 

ǎǳƛǾƛŜ ŘΩǳƴŜ ŘŞŎƻǳǾŜǊǘŜ ƴƻŎǘǳǊƴŜ 

des amphibiens de la zone humide 

de la plaine de Rosny. Mais à  cette 

ŘŀǘŜΣ ƭΩƘƛǾŜǊΣ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭƭŜƳŜƴǘ 

très froid et pluvieux  était loin de se 

terminer. Les amphibiens ne se sont 

pas montrés. 

La soirée, qui avait réuni une 

ǉǳƛƴȊŀƛƴŜ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΣ ǎΩŜǎǘ 

clôturée par un sympathique buffet 

dinatoire agrémenté de discussions 

naturalistes et de savoureuses 

anecdotes de notre invitée. Le 

succès de cette soirée nous 

encourage à réitérer ce type 

ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘ prochainement. 
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Comptages  

des amphibiens 
Plusieurs adhérents ŘŜ ƭΩ!b/! ont 

participé aux comptages des 

amphibiens organisés par Lucile 

Vauvert, écologue municipale de 

Neuilly-Plaisance, au crépuscule, sur le 

biotope des Mares, en mars et en 

avril. 

 
 

Ont été vus : le Triton crêté, le triton 

palmé (photo), le Crapaud commun. 

 

Les 24h pour la biodiversité 

Dans le verger du parc des 

Coteaux dõAvron, à Neuilly-

Plaisance. 

Le 8 juin, dans le cadre des 24h pour la 

biodiversité, évènement piloté par le 

Conseil Général de Seine-Saint-Denis, 

nous avons proposé au public un 

inventaire participatif de la flore et de 

la faune du verger, en partenariat avec 

ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ bƻƛǎȅ-le-Sec Environne-

ment. 

 

 

Le verger est situé au nord du biotope 

des Alisiers. Il est habituellement 

fermé au public. Nous avons dû 

deƳŀƴŘŜǊ ƭΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ƳŀƛǊŜ ŘŜ 

Neuilly-Plaisance, gestionnaire du site, 

ce qui a permis de travailler en 

partenariat avec la ville, Lucile 

Vauvert, écologue municipale, 

participant à cette animation. 

 

 

[ŀ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ǊŜǘŜƴǳŜ ǇƻǳǊ ƭΩŞŘƛǘƛƻƴ 

2013 était celle des trames vertes et 

ōƭŜǳŜǎΦ [Ŝ ǇŀǊŎ ŘŜǎ /ƻǘŜŀǳȄ ŘΩ!ǾǊƻƴ 

fait partie de la trame verte majeure 

qui traverse la Seine Saint-5Ŝƴƛǎ ŘΩ9ǎǘ 

en Ouest. 

 

 

Christophe et Laetitia avaient apporté 

un essaim ŘΩŀōŜƛƭƭŜǎΣ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊǳŎƘŜ 

portative. Ils étaient allés le chercher 

la veille chez un particulier qui 

ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ ǉǳΩƻƴ ƭΩŜƴ ŘŞōŀǊǊŀǎǎŜΦ /Ŝǘ 

heureux hasard a permis une 

animation sur les abeilles. 

[ΩŜǎǎŀƛƳ ŀ ŞǘŞ ŜƴǎǳƛǘŜ ƛƴǎǘŀƭƭŞ Řŀƴǎ 

une ruchette Řŀƴǎ ƭŜ ǊǳŎƘŜǊ ŘŜ ƭΩ!b/!Φ 

 

Nous avons accueilli une dizaine de 

personnes dont 2 enfants. Les 

personnes présentes se sont initiées à 

ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ŦƛƭŜǘ ŦŀǳŎƘƻƛǊ Ŝǘ Řǳ 

parapluie japonais. Les insectes et les 

plantes ont été observés et 

déterminés. 

 

 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǘǊƻǳǾŞ Ǉŀǎ Ƴŀƭ ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ 

floristiques, certaines assez banales, 

ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇƛǉǳŜǎ ŘŜǎ ǇǊŀƛǊƛŜǎ 

marneuses calcaires (Laîche glauque, 

Lotier à gousses carrées, Sauge des 

prés). 

Après un mois de mai froid et 

pluvieux, nous avons pu nous rendre 

compte du retard de la saison, avec la 

sortie des premiers papillons.  La 

découverte principale est la Thécla de 

la ronce (Callophrys rubi), ou Argus 

vert. 

 
 

 

La Méticuleuse (Phlogophora 

meticulosa), ressemble à un masque 

africain. Sa chenille est une ravageuse 

de la vigne. 

Argus vert 

La Méticuleuse 
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La Misumène (Misumena vatia) chasse 

Ł ƭΩŀŦŦǶǘΦ 9ƭƭŜ ǇǊŜƴŘ ƭŀ ŎƻǳƭŜǳǊ ŘŜ ƭŀ 

fleur sur laquelle elle guette sa proie. 

 
La Divisée (Siona lineata) est un 

élégant papillon de nuit qui vole de 

jour. 

Sur le chemin du retour, nous avons 

procédé à une écoute/identification 

des oiseaux du parc. 

Les inventaires ont été transmis à 

ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ 5ŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭ ŘŜ ƭŀ 

Biodiversité Urbaine (ODBU). 

Le verger présente deux milieux 

ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŘŜ ǇŀǊǘ Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜ ŘΩǳƴŜ 

ligne droite. ! ŘǊƻƛǘŜ όŀǳ ǎǳŘύΣ ŎΩŜǎǘ 

une prairie marneuse dans le 

prolongement du biotope des Alisiers ; 

Ł ƎŀǳŎƘŜ όŀǳ ƴƻǊŘύΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǇǊŀƛǊƛŜ 

plus nitrophile, avec des espèces 

invasives (Solidage du Canada), et 

envahissantes (berce, ronces et 

aubépines). 

Le verger est géré par la ville de 

Neuilly-Plaisance. La partie droite est 

habituellement fauchée fin juin, la 

ƎŀǳŎƘŜ Ŝƴ ǎŜǇǘŜƳōǊŜΦ LƴǾŜǊǎŜǊ ƭΩƻǊŘǊŜ 

des fauches permettrait peut-être 

ŘΩŜƳǇşŎƘŜǊ ƭŜǎ ƛƴǾŀǎƛǾŜǎ ŘŜ ƎǊŀƛner. 

Nous espérons en septembre 

rencontrer Monsieur le Maire, afin de 

pouvoir lui faire part de nos 

observations naturalistes. 

Entomologie au  

biotope des Mares, 

à Neuilly-Plaisance 

 
Le Clairon des abeilles (Trichodes 

apiarus), se développe aux dépens des 

nids d'abeilles sauvages, ses larves y 

dévorant le couvain (les larves et les 

nymphes) des insectes parasités. Les 

abeilles domestiques sont, en principe, 

épargnées. 

 

 
La Phalène du Buplèvre, ou Phalène du 

Thym (Thalera fimbrialis). 

La chenille se nourrit aux dépens de 

ƭΩ!ŎƘƛƭƭŞŜ aƛƭƭŜŦŜǳƛƭƭŜΦ 

 

 
[ŀ vǳŜǳŜ ƧŀǳƴŜΣ ƻǳ tȅǊŀƭŜ ŘŜ ƭΩhǊǘƛŜ 

(Anania hortulata), sur ortie. 

 

 
Duo de Sympétrums rouge sang 

(Sympetrum sanguineum). 

 

 
La Carte géographique (Araschnia 

levana) butine les chardons. Ce 

papillon, qui aime les lisières humides, 

est en expansion en Ile-de-France. 

 

Sylvie van den Brink ; photos de Patrick 

Decreus et André Lantz 

 

Au biotope des Alisiers, 

à Neuilly-Plaisance. 

 
En juin, nous avons vu des Orchis bouc 
(photo) et des Ophrys abeille. 

La Misumène 

La Divisée 

        Orchis bouc 
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Les papillons migrateurs sont arrivés 
plus tard cette année.  Le premier 
Demi-Deuil a été observé le 23 juin. 

 

 

Le vignoble 
La météo épouvantable du 1

er
 

semestre et la restructuration du 

groupe viticole font que la récolte 

2013 sera loin de répondre à nos 

attentes. Néanmoins, notre objectif 

est toujours le même. Le vignoble est 

en premier lieu un vignoble 

conservatoire des plantes adventices 

en voie de disparition (tulipe, muscari 

à toupet, ail des vignes, ail des ours et 

ŀǳǘǊŜǎύΦ /Ŝƭŀ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƛƴŎƻƳǇŀǘƛōƭŜ 

avec la production de raisin et 

ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ Ǿƛƴ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ōƛŜƴ 

connu ! 

[Ŝ ǾƛƎƴƻōƭŜ ŀ ōŜǎƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ Ƴƛǎ Ŝƴ 

lumière avec le débroussaillage de sa 

périphérie, qui permettrait au soleil 

levant de mieux sécher la rosée du 

matin. 

 
Une dizaine de pieds doivent être 

ǊŜƳǇƭŀŎŞǎ Ł ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǘƻǳǎ 

les rosiers sentinelles en bout de rang. 

Un apport de nutriments sera effectué 

au pied des vignes. 

Nous réfléchissons à une meilleure 

gestion du matériel laissé sur place. Un 

petit cabanon serait utile pour cela. Un 

mobilier réhabilité, table, bancs en 

bois, qui permettait à nos vignerons de 

se reposer de leurs efforts, serait 

également le bienvenu.  

Nous ŜƴǾƛǎŀƎŜƻƴǎ ŘΩŜƴ ǇŀǊƭŜǊ Ł ƴƻǘǊŜ 

Maire lors de notre prochaine 

rencontre. 

 

Annie Pitolet 

 

Le rucher 
Le rucher, situé sur le biotope des 

Alisiers dans le parc des Coteaux 

ŘΩ!ǾǊƻƴΣ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƻǎŞ ŘΩǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘŜ 

ruches. 

 
[ΩƘƛǾŜǊ ƭƻƴƎ Ŝǘ ǊƛƎƻǳǊŜǳȄ Ŝǘ ƭŜ 

printemps tardif de cette année ont eu 

raison de trois de nos essaims. Ces 

pertes ont quelque peu pu être 

compensées par la récupération de 

ŘŜǳȄ ŜǎǎŀƛƳǎ όƭΩǳƴ ŀǾŀƛǘ ŜǎǎŀƛƳŞ ǎǳǊ ƭŜ 

ǎƛǘŜ Řǳ ǊǳŎƘŜǊ Ŝǘ ƭΩŀǳǘǊŜ ŎƘŜȊ ǳƴ 

particulier habitant à proximité du 

parc). 

Nous envisageons de renforcer notre 

rucher au printemps prochain de 

quatre nouvelles ruches dotées de 

jeunes reines abeilles noires, espèce 

domestique locale plus rustique et 

résistante aux maladies et aux 

conditions climatiques difficiles que les 

autres espèces. 

tŀǊƳƛ ƴƻǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎΣ ƭΩŀǇƛŎǳƭǘǳǊŜ ƎƭŀƴŜ 

ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƴǘŞǊŜǎǎŞǎΦ [Ŝ ƎǊƻǳǇŜ Ŝǎǘ 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ŘΩǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘŜ 

personnes motivées. Outre la 

surveillance en période de floraison, 

ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩŀƛŘŜ ǇƻǳǊ ƭŜ 

nettoyage et la préparation du 

matériel en automne et en hiver. 

Comme pour nos autres interventions, 

les prochaines dates sont indiquées 

ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ǎƛǘŜΦ ! ƴƻǘŜǊ ŘΩƻǊŜǎ Ŝǘ ŘŞƧŁ 

dans vos agendas les dates du 14 

septembre pour la récolte et celle du 

28 septembre pour la mise en pots qui 

aura lieu au hangar cette année. Vous 

êtes les bienvenus pour participer à 

ces événements de la vie de notre 

association. 

 

Hervé  Monnet 

 

Les moutons 
Notre troupeau de moutons 

ŘΩhǳŜǎǎŀƴǘ Ŝǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŎƻƳǇƻǎŞ 

de six femelles qui se portent bien. 

 
Elles sont régulièrement visitées et 

particulièrement choyées par Janine. 

Elles ont été tondues de près, à la 

main, en juin dernier par un 

prestataire spécialisé et soumises au 

contrôle vétérinaire et les services 

sanitaires du département qui ont 

également inspecté leur 

environnement. Tout est aux normes. 

[ΩhǊƻōŀƴŎƘŜ ŘŜ ƭŀ Picride 
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Nous envisageons de leur donner de 

nouveaux compagnons, renforçant 

ainsi notre troupeau pour être en 

capacité de gérer en éco pâturage le 

biotope des Mares et le Sempin. 

Leur laine a été donnée pour être filée. 

 

Valérie Monnet 

 

La Plaine de Rosny 
La Plaine de Rosny historiquement 

ƴƻƳƳŞŜ tŜƭƻǳǎŜ Řǳ /ƘŃǘŜŀǳ ŘΩ!ǾǊƻƴΣ 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛōƭŜ ŎŀǊ ǊŜǎǘŀƴǘ Ŝƴ 

partie sous-minée par  la présence 

ŘΩŀƴŎƛŜƴƴŜǎ ŎŀǊǊƛŝǊŜǎ ŘŜ ƎȅǇǎŜΦ 

Elle est classée Natura2000, zone de 

protection spéciale (ZPS) et espace 

naturel sensible (ENS).  

Il ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ζ milieu ouvert » 

ŎƻƳǇƻǎŞ ŘΩǳƴŜ ǎǘǊŀǘŜ ƘŜǊōŀŎŞŜΣ ŘΩǳƴŜ 

strate arbustive et de petites zones 

aquatiques. Il évolue une fermeture 

ŘŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ŘǳŜ Ł ƭΩŜȄǇŀƴǎƛƻƴ ŘŜǎ 

ronciers. 

 
Il y a une vraie zone humide naturelle, 

ƛƴƻƴŘŞŜ ƭΩƘƛǾŜǊΣ ƻǴ ǎŜ ŘŞǾŜƭoppent une 

flore et une faune caractéristiques, 

ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŀōǎƻƭǳƳŜƴǘ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ŘŜ ǘƻǳǘ 

aménagement. 

 
Pulicaire dysentérique 

Ce site est appelé à devenir sur Rosny 

sous Bois la continuité du Parc des 

/ƻǘŜŀǳȄ ŘΩ!ǾǊƻƴ ŘŜ bŜǳƛƭƭȅ-Plaisance. 

Le SIVU (syndicat intercommunal à 

vocation unique) travaille à son 

élaboration avec la participation des 

ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ Řƻƴǘ ƭΩ!b/!Φ 

 

Annie Pitolet. 

Le Sempin, à Montfermeil 
9ƴ нлмоΣ ƭΩ!b/! réalise au Sempin un 

inventaire floristique et faunistique, 

Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŀ 

Ville de Montfermeil. A la suite de cet 

inventaire, il sera proposé un plan de 

gestion annuel pour préserver au 

mieux les espèces caractéristiques des 

pelouses marneuses calcaires. 

FLORE. Au 6 juillet, nous avions 

identifié 106 espèces sur les 199 

listées en 2004. Les autres seront 

visibles plus tard (été et automne). 

 
Nous avons revu le cortège de  plantes 

caractéristiques des pelouses 

marneuses calcaires (Chlore perfolié, 

Lin cathartique, Tétragonolobe 

siliqueux, Laîche glauque, Gesse sans 

feuille, Bugrane). 

Plusieurs espèces nouvelles et assez 

rares ont été identifiées: Potentille 

dressée, Iris fétide, Géranium des 

Colombes.  

 
Il y a une belle ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩhǊŎƘƛŘŞŜǎ 

(Ophrys abeille). 

 
 

 
 

FAUNE : En mars, nous avons trouvé 

un Triton palmé sous une souche. 

 

[ΩƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜ ŘŜǎ ƛƴǎŜŎǘŜǎ a commencé 

tard, avec un printemps trop froid. En 

Ƨǳƛƴ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŞŎƻǳǾŜǊǘ ƭΩAzuré des 

Cytises, papillon rare et protégé en Ile-

de-France. Ce papillon, univoltin, a une 

vie imaginale très courte. Nous avons 

eu la chance de le voir. Nous avons 

transmis cette découverte au 

Muséum. 

 
 

       Chlore perfolié 

Potentille dressée 

Iris fétide 

  Azuré des Cytises 


